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Prédication

Esaïe 11, v. 1-10

Toute mon enfance a été bercée de chants de Noël dont le cantique « D’un arbre séculaire » 
que nous chanterons tout à l’heure. J’ai toujours été frappée à quel point ce passage d’Esaïe 
qui aurait été écrit plusieurs siècles avant la naissance de Jésus semble si bien annoncer la 
venue du Sauveur que nous fêtons à Noël. C’est d’ailleurs sans doute pour cela que, année 
après année, chaque période de l’Avent, nous lisons cette prophétie d’Esaïe et chantons la 
venue attendue d’un Messie. Je vous propose de reprendre ce texte ensemble pour voir dans le
détail si la prophétie s’est effectivement réalisée avec la naissance de Jésus.

1. La filiation de Jésus avec le roi David et la famille
de Jessé
Nous savons combien il est important pour les Juifs
d’établir des liens de descendance comme en témoignent
les pages pleines de généalogie dans l’Ancien Testament.
Cette filiation de Jésus avec le roi David et plus
largement la tribu de Jessé donne une légitimité au
Sauveur attendu, quand bien même Joseph, l’héritier de
cette lignée ne semble pas pour grand-chose dans la
naissance de Jésus.

2. Jésus est animé du souffle de Dieu
Tout au long de sa vie et de son ministère, Jésus n’a pas
agi seul mais il était mû par la puissance de l’Esprit saint
qui, de son baptême à la croix, n’a pas cessé de
l’accompagner. Ce souffle de vie, de sagesse et
d’intelligence, de conseil et de vaillance, de
connaissance et de crainte du Seigneur a permis à Jésus
d’exercer un ministère d’enseignement, de guérison,
d’accompagnement spirituel.

3. Ses armes pour régner : la parole, la justice et la
fidélité
Le peuple juif attendait un roi puissant pour le libérer de
ses oppresseurs, notamment l’occupant romain. Mais
Jésus est venu avec pour seule arme sa parole (il est dit « il frappera la terre du sceptre de sa 
parole ») et une façon nouvelle de pratiquer la justice : il se place systématiquement du côté 
de l’opprimé, du pauvre, des lépreux, de la femme adultère, de la Samaritaine et de tant 
d’autres condamnés par les autorités religieuses bien pensantes de l’époque. Son discours 
audacieux, ses positions courageuses et pacifiques alors qu’il était menacé, sont également le 
trait de sa fidélité à Dieu. Dans les tourments de sa vie et de son ministère, c’est toujours vers 
Dieu qu’il s’est tourné, dans la prière, comptant non sur ses propres forces mais sur celles de 
son Père.

Alors oui, la prophétie d’Esaïe s’est bien réalisée et on peut relire ce texte en ayant la 
conviction que Jésus coche toutes les cases.
Pourtant, la seconde partie du texte, celle qui décrit le monde idyllique et apaisé qui en 
découle, ne semble pas s’être réalisée. Certes, les premiers disciples ont partagé la bonne 
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nouvelle et ont rassemblé bien au-delà du peuple juif les croyants de toutes les nations. Nous 
ne serions pas là deux mille ans plus tard pour en parler si ce n’était pas le cas mais force est 
de constater que les prédictions « Il ne se fera ni tort, ni dommage sur toute ma montagne 
sainte car la connaissance de l’Eternel remplira la terre » ne se sont pas réalisées. Le constat 
des injustices multiples et des souffrances infligées par les humains entre eux qui alimentent 
les actualités et parfois nos vies personnelles suffit à prouver que ce Royaume de paix est 
toujours espéré mais pas encore réalisé. Que penser alors de cette attente d’un Messie qui est 
venu mais qui n’est pas parvenu à transformer ce monde en un Royaume où toutes les 
hiérarchies humaines et ordinaires seraient renversées ? Que pouvons-nous encore attendre en
ce temps de l’Avent ? Qu’Il revienne ? Pour nous dire quoi ? Nous avons déjà son exemple, 
son enseignement, sa mort et sa résurrection.

Peut-être que ce temps de l’Avent doit nous permettre justement de nous mettre en 
mouvement pour travailler à ce que ce Royaume, ce règne de paix et de justice puisse 
vraiment se réaliser. Nous avons le mode d’emploi, nous savons que vivre sans Christ au 
centre de nos vies ne nous mène qu’à la mort, et pourtant, nous peinons à choisir la Vie en 
toutes circonstances. Qu’est-ce qui nous empêche d’agir dans nos vies ? Notre cerveau nous 
domine souvent et guide nos choix vers des plaisirs immédiats, vers des compromis qui nous 
paraissent acceptables socialement ou économiquement. Mais Jésus est un résistant de la 
première heure, un « indigné » dirions-nous aujourd’hui ! Il n’a de cesse d’aller à contre-
courant de la bienséance, de se détourner des chemins tout tracés pour renverser notre façon 
de voir et convertir nos coeurs. 

Je crois qu’en cette période de Noël, nous sommes aussi appelés à faire preuve de courage et à
faire des choix de Vie. Des choix de sobriété face aux tentations d’hyperconsommation qui 
détruisent la planète, des choix pour privilégier les relations aux biens matériels, pour 
rechercher le sens de nos vies plutôt que de nous noyer dans la superficialité de notre 
consommation ou des réseaux sociaux. C’est la prophétie d’Esaïe pour aujourd’hui, pour toi, 
pour moi, pour chacun de nous que je vous propose de formuler ainsi :

« Puis un être humain, homme ou femme, sortira de son Eglise et de son identité chrétienne,
et il partagera beaucoup de fruits de confiance, d’espérance, d’amour avec l’humanité toute 
entière.
Le Seigneur lui donnera toute sa confiance et sera avec lui chaque instant de chaque jour,
Il lui donnera une grande capacité d’écoute et d’empathie,
Il lui donnera des ressources pour le conseiller et du courage quand il en aura besoin,
Il lui donnera la connaissance des mots et l’amour du Père à partager.
Chaque pensée, chaque élan de son coeur sera nourri par l’amour du Père ;
Il ne jugera pas sur l’apparence et accueillera tous ses frères et sœurs en humanité, même les 
gitans, les déficients mentaux, les étrangers, les bourreaux, les « cas sociaux ».
Il refusera les catégories dictées par les peurs et les méconnaissances des humains,
Mais il placera toujours la justice de Dieu au centre de son regard et de ses pensées,
Il sera toujours du côté du plus faible, de celui qu’on n’entend pas, du chômeur et de la 
victime.
Il n’agira avec pour seule autorité que des paroles et des actes non-violents ;
par sa détermination et sa persévérance, il sera vainqueur dans ses combats de justice et de 
paix.
Les patrons des grandes entreprises cesseront de rechercher l’optimisation fiscale et à se 
verser des salaires indécents pour partager plus équitablement avec tous leurs employés les 
richesses produites par leur travail,
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Les exploitants agricoles et les petits paysans partageront leurs terres et leurs techniques de 
production agricole plus justes et plus durables pour que chacun vive dignement de son travail
et fournissent avec fierté une alimentation saine et respectueuse de l’environnement,
Les détenteurs d’autorité (du chef d’équipe au président de la République) rechercheront à 
encourager avec respect toutes leurs équipes à oeuvrer au bien commun plutôt qu’à défendre 
les intérêts de quelques uns,
Les anciens accepteront d’être remis en question de façon constructive par les jeunes 
générations pour imaginer ensemble un avenir plus désirable pour tous,
Les bourreaux s’exerceront à l’empathie et la compassion avec leurs victimes pour demander 
pardon pour leurs actes et s’engager à restaurer des relations justes et apaisées dans la société,
Il n’y aura plus d’injustice ni de violence dans toute la Création
Car toute l’humanité aura compris et accepté l’appel à la Vie du Dieu de Jésus-Christ.
Alors en ce jour, l’élan pour « Choisir la Vie » deviendra le slogan le plus partagé par toute 
l’humanité, sur les réseaux sociaux et dans le secret de nos coeurs,
Et l’amour de Dieu pour nous sera accompli. »

Amen !
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